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Как проинформировала  
руководитель отдела метео-
прогнозирования филиала 
РГП «Казгидромет» Айгерим  
Жокелова, к концу текущей 

недели на 
большей ча-
сти области жара 
спадёт.

– В связи с расположени-
ем антициклонового хреб-
та на территории Казахстана, 
по нашей области установи-
лась сухая, жаркая погода без 
осадков, – сообщила она. – 
Днём 12-14 июля температу-
ра воздуха на большей части 
региона поднимется до 40-42 
градуса, в южной его части – 
до 45 градусов. С 13 июля – на 
западе области, с 14 июля – 
на ее большей части июль-
ский зной медленно пойдёт 
на спад. В частности, ожида-
ется, что температура возду-
ха снизится: ночью до плюс 
20-25, днем – до плюс 30-35 
градусов, на севере об-
ласти – до плюс 17 
ночью, и плюс 
27 днем. А в 
начале тре-
тьей де-
кады в 

регионе прогнозируется пов- 
торное повышение темпера-
туры воздуха. В эти дни будут 
наблюдаться частые порывы 
ветра и пыльные бури.

Представители ДЧС 
области обращают-
ся к жителям региона 
с предупреждением о 
строгом соблюдении 
правил безопасности в 

ж а р -
кие дни. 

Как проинформировала глав-
ный специалист отдела депар-
тамента Айгуль Нурманова, в 
течение всей недели в регио-
не сохраняется чрезвычайная 
пожарная опасность. Поэто-
му «чсники» призывают граж-
дан строго соблюдать пожар-
ную безопасность, не забывать 
о правилах предосторожности 
возле водоёмов, не находить-
ся на улице в чрезмерно жар-
кую погоду. Купание и водные 
процедуры на открытом воз-
духе рекомендуется про-
водить толь-
ко в 

местах, отведенных и обору-
дованных для этих целей, с 
соблюдением всех правил ор-
ганизации купания. 

Редакции остается еще раз 
рекомендовать землякам по-
заботиться о безопасности 
своего здоровья. Особое вни-
мание – новорожденным, де-
тям до 5 лет, беременным жен-
щинам, людям старше 65 лет 

и гражданам с хрониче-
скими заболеваниями 
почек, легких, сердца. 

Для того, чтобы избе-
жать обострения хрони-
ческих заболеваний, пе-
регрева организма и рез-

кого ухудшения здоровья 
рекомендуется ограничить 
пребывание на улице, сни-
зить физические нагрузки, 
проветривать помещения, ис-
пользовать в них вентилято-
ры или кондиционеры, обя-
зательно пользоваться солн-
цезащитными средствами: 
головным убором, очками, 
зонтиками и по возможности 
принимать прохладный душ. 
А еще нужно почаще употреб- 
лять жидкости: чай, мине-
ральную воду, морс, кисло-
молочные напитки с низким 
содержанием жира, отвары из 
сухофруктов, витаминизиро-
ванные напитки.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

костей не ломит?
Жар

На территории области установилась 
аномально жаркая погода, темпера-

тура воздуха превысила свои 
средние значения этого 

периода.

АНОМАЛИЯ

Рисоводческие хозяйства 
области посеяли девять сортов 
риса высокой репродукции 

казахстанской, российской, 
украинской селекции. Из них 
0,6 процента семян уникаль-
ные, 1,6 – элитные, 45,6 –  
I репродукции, 27,2 – II ре-
продукции и 25 процентов –  
III репродукции. Для обновле-
ния и размножения сортов се-

мян риса сеют элитные сорта 
риса «Яхонт» и «Патриот». Из 
необходимых 61,2 тысячи тонн 
минеральных удобрений заку-
плено 61 тысяча тонн. 

Как рассказал председатель 
правления ТОО «КазНИИ ри-
соводства имени Ы.Жахаева» 

Самалбек Косанов, ученые соз-
дают и изучают сорта риса с ма-
лым потреблением воды. Не-
давно они получили из Вьетна-
ма шесть образцов риса, и те-
перь проводят фенологические 
наблюдения. За год-два иссле-
дований наши ученые опреде-
лят лучшие из них и будут ре-
комендовать местным сельхоз- 
производителям.

– Вьетнам – второй миро-
вой экспортер риса, – отмеча-
ет С.Косанов. – Кызылордин-
ская область же выращивает 90 
процентов всего казахстанско-
го риса. Поэтому у нас есть воз-
можность работать вместе на 
благо продовольственной без-
опасности наших стран, прово-
дить совместные исследования 
в рамках казахстанско-вьет-
намского подкомитета по во-
просам сотрудничества в сель-
ском хозяйстве. 

В своем выступлении Пре-
зидент Казахстана отметил, 
что в этом году главный город 
страны отметил свое 25-летие, 
и за четверть века Астана прев- 
ратилась в современный мега-
полис. Столица растет с каж-
дым днем. Согласно прогно-
зу, в ближайшие годы числен-
ность населения достигнет 1,5 
миллиона человек, возможно, 
эта цифра будет превышена.

Глава государства обозна-
чил приоритетные направ-
ления дальнейшего развития 
Астаны. Первым делом необ-
ходимо обеспечить надежное 
теплоснабжение столицы.

– Надо говорить откровен-
но, что ключевые проблемы 
Астаны вызваны неправиль-
ным планированием ее разви-
тия, вернее, полным отсутстви-
ем такового. Неконтролируе-
мая форсированная застройка, 
погоня за большими объема-
ми и непродуманные решения 
привели к дефициту жизнен-
но важной инфраструктуры в 
городе. Причиной подобно-
го плачевного результата стала 
либо вопиющая некомпетент-
ность, либо корыстные побуж- 
дения ответственных руково-
дителей. Городские власти во 

главу угла должны всегда ста-
вить интересы государства и 
граждан, а не потакать неуем-
ным запросам и жажде прибы-
ли застройщиков. Прошлый 
отопительный сезон для сто-
лицы прошел с огромным де-
фицитом тепловых мощностей. 
Избежать коллапса удалось 
по большей части благодаря  
теплой зиме. При этом мест-
ные власти продолжают содей-
ствовать возведению милли-
онов квадратных метров жи-
лья, будучи, по сути, не готовы 
обеспечить их нормальное те-
плоснабжение. Развитие инже-
нерной инфраструктуры горо-
дов во многом зависит и от про-
фессионализма должностных 
лиц, возглавляющих комму-
нальные предприятия. Женис 
Махмудулы, в начале года Вам 
было дано поручение прове-
сти анализ руководящего сос- 
тава городских коммунальных 
предприятий. Это поручение, 
как я понимаю, находится еще 
на стадии исполнения. В сто-
лице ТЭЦ возглавляет юрист,  
РЭК – оценщик, теплотранзит – 
агроном, горводоканал – зоо- 
техник. Глубоко убежден, что 
каждый должен заниматься тем 
делом, в котором является про-

фессионалом. В противном слу-
чае результаты работы будут со-
ответствующие. Вследствие не-
дальновидности и бездействия 
местных властей сегодня мы вы-
нуждены в «пожарном» режиме 
строить новые теплоисточники, 
водоводы, очистные сооруже-
ния, – отметил Президент.

Он подверг критике край-
не низкие темпы строительства 
инфраструктурных объектов в  
столице. Касым-Жомарт Токаев 
поручил в месячный срок без-
отлагательно и окончатель-
но определиться со строитель-
ством второй очереди ТЭЦ-3 и 
третьей газовой котельной. За-
дача – обеспечить надежное 
теплоснабжение Астаны как 
минимум на десять лет вперед.

– Правительству следует дер-
жать на контроле подготов-
ку к отопительному сезону во 
всех регионах. Нельзя допустить  
повторения ситуации, когда в 
Экибастузе жители остались без 
тепла в 30-градусный мороз. Уже 
середина лета, времени осталось 
не так много, поэтому все необ-
ходимые работы должны быть 
завершены до начала зимнего 
сезона. Следует принять все не-
обходимые меры, чтобы до нас- 
тупления холодов привести в 
надлежащее состояние тепло-
источники и коммунальные сети 
по всей стране. Для этого тре-
буется эффективная и слажен-

ная работа центральных и мест-
ных исполнительных органов, 
а также ответственный подход 
подрядчиков и собственников  
теплоисточников, – подчеркнул 
Глава государства.

По его мнению, важно в при-
оритетном порядке решить во-
прос водообеспечения Астаны. 
Дефицит питьевой воды в нача-
ле лета вызвал справедливое воз-
мущение столичных жителей. 
Люди перекрывали дороги, вы-
ходили на митинги с требовани-
ем подать воду в их дома. Подоб-
ное положение дел недопустимо.

Он также подверг крити-
ке деятельность Министерства 
экологии за неисполнение по-
ручения по проведению ком-
плексной работы по обеспече-
нию города водой. Профиль-
ное ведомство должно принять 
конкретные меры.

Правительству совместно с 
акиматом поручено со следую-
щего года приступить к работе 
по строительству водовода от 
канала имени Сатпаева до гра-
ниц города, а также вести по-
иск альтернативных способов 
обеспечения Астаны водой.

Наряду с этим в ходе сове-
щания были обозначены проб- 
лемные вопросы работы об-
щественного транспорта и за-
груженности дорог, реализа-
ции проекта LRT. Правитель-
ству совместно с акиматами 
столицы, Акмолинской и Ка-
рагандинской областей поруче-
но рассмотреть вопрос разви-
тия Астанинской агломерации. 
Глава государства полагает не-
обходимым на системном уров-
не сглаживать имеющиеся дис-
пропорции в развитии Аста-
ны и пристоличных регионов, 
особенно в социальной сфере. 
Нужно стремиться к повыше-
нию качества жизни в населен-
ных пунктах – спутниках сто-
лицы, чтобы они были доста-
точно комфортными для всех. 
Президент указал, что озвучен-
ные сегодня задачи необходи-
мо выполнить своевременно и 
качественно. Астана должна в 
полной мере соответствовать 
статусу главного города страны.

Поле грустить не дает
В области сельскохо-

зяйственные культуры 
посажены на 195,9 тысячи 
гектарах. Рис занял 88,1 
тысячи. По сравнению с 
предыдущим годом общая 
посевная площадь увели-
чилась на 347 гектаров. 
Риса стало больше  на 4,2 
тысячи, овощей, карто-
феля, бахчевых – на 80 га, 
кормовых – на 3,2 тыс. 
га, масличных – на 500 га. 
Сои стало 74 га, сахарной 
свеклы  – 221 га.
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Развитие Астаны: 
год на улучшение ситуации

Глава государства Касым-Жомарт Токаев провел 
совещание по вопросам развития столицы.

Сегодн
я в номере

Спецтехника – 
лучшим из лучших

Выступивший на заседании 
аким области Нурлыбек Нали-
баев, в частности, отметил, что 
в течение января-июня 2023 
года сформировался рост по 
ряду основных макроэкономи-
ческих показателей. Производ-
ство продукции сельского хо-
зяйства увеличилось на 1,8 %, 
составив 36,2 миллиарда тенге, 
объем привлеченных инвести-
ций – на 23,1 % (162 миллиар-
да тенге), строительных работ – 
на 54,9 % (53,7 миллиарда тен-
ге), транспорт и складирова-
ние – на 5,9 % (139,9 миллиарда 
тенге). Кроме того, на 2,1 % или 
318,7 тысячи квадратных мет-
ров выросло количество сдан-
ного в эксплуатацию жилья, на 
3,2% (325,3 миллиарда тенге) 
увеличились объемы торговли. 

В то же время, как сказал 
аким области, за отчетный пе-
риод отмечается снижение по-
казателей в перерабатывающей 
промышленности на 4,4%, в 
том числе, объем производства 
в химической промышленно-
сти на 31,5%, в пищевой про-
мышленности на 11,1%, в ме-
таллургической промышлен-
ности на 7,4% и в легкой про-
мышленности на 5,3%. Для 
повышения объемов перера-
батывающей промышленно-
сти, в рамках программы инду-
стриализации в регионе плани-
руется реализовать четыре про-
екта на 6,4 миллиарда тенге. На  
1 июля 2023 года план по рас-
ходной части областного бюд-
жета выполнен на 99,8 %, в том 
числе целевые трансферты из 

республиканского бюджета ос-
воены на 99%. 

Уровень износа систем ин-
женерной инфраструктуры по 
области составляет от 33 до  
68%. Объем инвестиций, пред-
назначенных для обновления 
сетей субъектов естественных 
монополий на 2023 год, сос- 
тавляет 10,2 миллиарда тен-
ге. Ожидается, что в резуль-
тате проведения работ за счет 
этих средств, уровень износа 
систем инженерной инфра-
структуры снизится до 3%. 

В рамках выполнения по-
ручений Главы государства 
и Правительства реализует-
ся Региональная карта трудо- 
устройства. В настоящее вре-
мя трудоустроены 24 тыся-
чи 364 граждан, что состав-
ляет 55,5% годовой нормы. В 
рамках поддержки молодеж-
ных бизнес-инициатив комис-
сия одобрила кредитный порт-
фель на 1 миллиард 153 милли-
она тенге для 252 человек. 61% 
выданных кредитов (154) на-
правлено на животноводство, 
36% (91) – на сферу оказания 
услуг и 3% (7) – на открытие  
производства. 

Отмечен рост показателей
Вчера под председательством Премьер-Министра 

Алихана Смаилова в селекторном режиме состоя-
лось заседание Правительства РК. Были рассмотре-
ны итоги социально-экономического развития в ян-
варе-июне текущего года и исполнение республи-
канского бюджета, программа «Тарифы в обмен на 
инвестиции», а также ход реализации региональных 
Дорожных карт трудоустройства населения.  
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ВСЕОБЩЕЕ ДЕКЛАРИРОВАНИЕСЕЛЕКТОР

В нынешнем сель-
скохозяйственном 

сезоне в пригородном аульном 
округе Аксуат появился демон-
страционный полигон ТОО 
«Центра семеноводства». 

Создан он учеными Херсон-
ского государственного аграр-
но-экономического универси-
тета совместно с СПК «Байко-
ныр». Здесь посадили 10 гекта-
ров риса, сои, кукурузы, под- 
солнечника, сорго и теперь лю-
бой желающий может научить-
ся выращивать их, используя вла-
госберегающие технологии. Обу- 
чение бесплатное. Директор – 
профессор кафедры ботаники 
и защиты растений Херсонско-
го государственного аграрно- 
экономического университета 
Олена Марковьска. Здесь ведут-
ся агроэкологические испыта-
ния, первичное семеноводство, 
хотят наладить производство 
семян высоких репродукций 
украинских и других европей-
ских сортов зерновых, зерно-
бобовых, масличных и кормо-
вых культур. На демонстраци-
онном полигоне посеяны укра-
инские сорта. Первые результа-
ты будут в начале осени, когда 
начнется жатва.

К предстоящей уборке риса 
отремонтировано 3979 единиц 
сельхозтехники. За последние 
годы благодаря оказываемой го-
сударством поддержке машин-
но-тракторный парк области об-
новляется. С начала 2023 года 
аграрии купили технику на 1,9 
миллиарда тенге. На проведение 
весенне-полевых и полевых ра-
бот в этом году области выделено 
12,1 тысячи тонн удешевленного 
дизельного топлива. Оно достав-
ляется операторами, установлен-
ными в соответствии с утверж-
денным графиком. На сегод-
няшний день 11,2 тысячи тонн 
отгружено с завода и доставлено 
в область. Распределено 8,6 ты-
сячи тонн по 212 тенге за литр. 

– Хозяйства сейчас ведут 
обработку посевов, – говорит 
главный агроном ТОО «До-
стык-жер-МК» Байрам Мар-
диев. – Рис растет хорошо, не-

решаемых проблем нет. Мы 
провели подкормку, есть насо-
сы для перекачки воды. В этом 
сезоне ситуация тоже напря-
женная, да еще жара. Очень 
трудно работать, но приходит-
ся. Мы уже убираем люцерну. 
Запаслись кормами и раздаем 
их аулчанам по символической 
цене, а кому-то бесплатно. 

В Кызылорде более 700 фер-
мерских и крестьянских хо-
зяйств посеяли сельхозкульту-
ры на площади 8905 гектаров, 
из них 4005 га занимает рис. 
Также аграрии посеяли пше-
ницу, ячмень, сорго, овес, кор-
мовые культуры, бахчевые и 
масличные. Большая площадь 
под сельхозкультуры принад-
лежит опытному полю ТОО 
«КазНИИ рисоводства име-
ни Ы. Жахаева». Они посеяли 
почти 1500 гектаров сельскохо-
зяйственных культур. 

– Мы создали такие сорта, 
которым не особо нужен по-
лив, – говорит профессор НИИ 
Лаура Тохетова. – Им достаточ-
но только той влаги, которая 
остается после зимы и весны. 
Сегодня мы смотрим, хорошо 
ли они взошли. Это – ячмень 
сортов «Әсем», «Сыр аруы», 
«Іңкәр», «Шахристан».

В последние годы в области 
большое внимание уделяется 
развитию кормовой базы. ТОО 
«РЗА-Агро» Казалинского райо-
на занимается растениеводством 
и животноводством. Здесь сеют 
рис на 2000 га, выращивают ку-
курузу, люцерну, ячмень, уста-
новили дождевальную установ-
ку испанского производства на 
одновременный полив 87 гекта-
ров. Установка позволяет эконо-
мить воду в несколько раз. В ны-
нешнем сезоне расширили по-
севные площади даже в самом 
северном районе – Аральском. 
До 2024 года планируется увели-
чить их до 3000 гектаров. В сель-
ских округах Аманоткель, Бекба-
ул, Жетес би, Райым, Боген, Ка-
ратерен, Жанакурылыс, Акирек 
и Мергенсай посеяли люцерну и 
уже собирают первый урожай.

Мира ЖАКИБАЕВА

Поле грустить не дает
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– Как известно, c 2021 года 
поэтапно вводится всеобщее 
декларирование. В этой свя-
зи первыми представили дек- 
ларации госслужащие и лица, 
приравненные к ним, а так-
же их супруги. У данных фи-
зических лиц, представивших 
в 2021 году декларацию об ак-
тивах и обязательствах (форма 
250.00), с 2022 года возникают 
обязательства ежегодно пред-
ставлять сведения о доходах и 
имуществе (форма 270.00), – 
сообщили в ведомстве. 

При этом они уточнили, что 
в декларации необходимо от-
ражать информацию о полу-
ченных доходах за календар-
ный год, налоговых вычетах, 
приобретении или отчужде-
нии имущества, деньгах на 
счетах в иностранных банках, 
находящихся за пределами Ре-
спублики Казахстан, а также 
об имуществе. 

На втором этапе «входную» 
декларацию об активах и обя-
зательствах (форма 250.00) с  
1 января 2023 года представ-
ляют работники государствен-
ных учреждений и квазигосу-
дарственного сектора, а также 
их супруги. 

– Команда АО «НИТ» со-
вместно с Минфином РК реа-
лизовала новую услугу для по-
дачи электронного заявления 
через портал eGov.kz и прило-
жение eGov mobile. Это очень 

удобно и экономит время ра-
ботников, к тому же срок по-
дачи в онлайн-формате позже, 
чем на бумажном носителе, что 
поможет казахстанцам свое- 
временно заполнить деклара-
цию, – отметил председатель 
правления АО «Национальные 
информационные технологии» 
Ростислав Коняшкин. 

В случае представления на 
бумажном носителе срок сда-
чи декларации – не позднее  
15 июля, в электронном виде – 
не позднее 15 сентября. 

– Услуга по приему декла-
рации о доходах и имуществе 
физлица доступна на порта-
ле eGov.kz в разделе «Гражда-
нам» – «Таможня и налоги» – 
«Налогообложение». Анало-
гичная услуга также доступна в 
мобильном приложении eGov 
мobile в разделе «Услуги» – 
«Специальные услуги». Де-
кларацию также можно пред-
ставить через «Кабинет нало-
гоплательщика» (kgd.gov.kz) и 
мобильное приложение eSalyq 
Аzamat. 

Услуга реализована благо-
даря совместной работе Ми-
нистерства финансов РК, Ко-
митета государственных услуг 
Министерства цифрового раз-
вития, инноваций и аэрокос-
мической промышленности 
РК и АО «Национальные ин-
формационные технологии».

Наталья ЧЕРНЕЙ

Услуга стала еще 
доступнее

Теперь госслужащие и приравненные к ним лица, а 
также их супруги могут сдать декларацию о доходах и 
имуществе через портал eGov.kz и мобильное прило-
жение eGov mobile. Об этом сообщило управление по 
связям с общественностью АО «Национальные ин-
формационные технологии». 

Этот конкурс в нашей области про-
водился впервые по поручению ру-
ководителя региона. Его цель – мо-
дернизация и содержание населен-
ных пунктов в санитарной чистоте, их 
благоустройство и развитие, создание 
комфортной среды для проживания. 
Условия конкурса были опубликова-
ны в средствах массовой информации. 
Для определения лучших населенных 
пунктов работала независимая экс-
пертная комиссия, в которую во-
шли представители партии 
«AMANAT», областно-
го и городского об-
щественных сове-
тов, совета ветера-
нов и другие ком-
петентные специ-
алисты. Конкурс 
проводился в два 
этапа. В рамках 
первого лучшие на-
селенные пункты вы-
бирались на районных и 
городских конкурсах. Затем 
победители первого этапа приняли 
участие в областном этапе. 

С момента объявления конкурса не-
зависимые эксперты посетили все рай-
оны области, где ознакомились с уров-
нем благоустройства и озеленения на-
селенных пунктов. Всего по области в 
конкурсе приняли участие 24 села, во-
семь поселков, три микрорайона. 

В своем выступлении на церемонии 
награждения победителей глава реги-
она отметил, что одним из приоритет-
ных направлений является развитие 
сел и городов.

– На втором заседании Националь-
ного курултая, состоявшемся в Тур-
кестане, Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев отметил, что чистота и 
аккуратность должны стать нашим по-
вседневным образом жизни, – напом-
нил он. – Архитектура городов и аулов, 
парки и дворы должны быть чистыми, 
прежде всего, для себя, а не для кого-то 
другого. Наши граждане должны береж-
но относиться к общественным местам 
и окружающей среде. Это соответству-
ет и национальным традициям нашего 
народа, и делает эту инициативу Прези-
дента основополагающим принципом.

Как известно, в целях реализации по-

ручений Гла-
вы государства 

Касым-Жомарта 
Токаева Правитель-

ство утвердило «Кон-
цепцию развития сельских 

территорий на 2023-2027 годы». Доку-
мент направлен на раскрытие социаль-
но-экономического потенциала сель-
ских территорий с учетом их географи-
ческих особенностей и конкурентных 
преимуществ. В рамках этой концеп-
ции Правительство и акиматы прилага-
ют усилия для развития села в ближай-
шие пять лет. В соответствии с поруче-
нием Президента в каждом из населен-
ных пунктов области будет проводиться 
масштабная работа по благоустройству. 

В этом году из республиканского 
бюджета региону были выделены зна-
чительные средства на модернизацию 
инженерной инфраструктуры насе-
ленных пунктов, строительство и ре-
монт социальных объектов, соцпод-
держку специалистов, развитие мало-
го и среднего предпринимательства. 

Как отметил аким области, конкурс 
«Образцовый населенный пункт» будет 
проводиться дважды в год, то есть сле-
дующий организуют осенью. На прове-
дение второго конкурса из областного 
бюджета выделено 523 млн тенге, нача-
ты подготовительные работы. 

Как известно, Глава государства 
призвал предпринимателей вносить 
свою лепту в развитие и процветание 

родного края, тем самым демонстрируя 
патриотизм, социальную ответствен-
ность и активную гражданскую пози-
цию. Кызылординские предпринима-
тели поддержали инициативу Прези-
дента реальными делами. На сегодня 
общая сумма, выделенная предприни-
мателями на реализацию разных про-
ектов, составляет 30 млрд 100 млн тен-
ге. Приоритетное внимание уделяет-
ся благоустройству областного центра 
и сельских населенных пунктов. Спон-
соры выделили средства на облицов-
ку современными панелями фасадов 
50 этажных домов областного центра. 
Также благодаря их поддержке благо-
устроены дворы 20 многоэтажных жи-
лых домов, обновлены современные 
спортивные площадки, тротуары, опо-
ры уличного освещения. Руководитель 
региона поблагодарил предпринимате-
лей от имени всех жителей области за 
их активность и неравнодушие. 

Победителям конкурса вручили сов- 

ременную технику. В номинации «Об-
разцовое село» первое место заняли 
представители аула имени Н.Ильясова 
Сырдарьинского района, за что получи-
ли землеройный трактор и грузовую ав-
томашину «КамАЗ», на втором месте – 
село Тан Жалагашского района (трактор 
с прицепом), на третьей позиции – аул 
Аманоткель Аральского района (уни-
версальный трактор-погрузчик). 

В номинации «Образцовый районный 
центр» первое место заняли представи-
тели поселка Жанакорган (автомаши-
на «КамАЗ», дорожно-очистительный 
автомобиль «КамАЗ», ассенизаторская 
машина и кран-манипулятор), второе  
место – поселок Шиели (автомашина 
«КамАЗ», дорожно-уборочный трактор 
и ассенизаторская машина), на третьей 
позиции – поселок Айтеке би Казалин-
ского района (ассенизаторская машина и 
дорожно-уборочный трактор). 

Также предусмотрена еще одна награ-
да – из областного бюджета будут фи-
нансироваться проекты по благоустрой-
ству в микрорайонах, одержавших побе-
ду в этом конкурсе. В номинации «Об-
разцовый микрорайон города Кызыл- 
орды» первое место присуждено мкр. 
«Арай-2». В качестве поощрения здесь бу-
дет реализован проект по строительству 
сквера, спортивных игровых площадок и 
освещение улиц-дворов. Второе место за-
нял микрорайон «Сырдарья» (строитель-
ство детских и спортивных игровых пло-
щадок), на третьей позиции – мкр. «Бай-
терек-Шугыла» (строительство сквера). 

За участие в областном конкурсе и 
вклад в благоустройство и озеленение 
группе активных граждан вручили бла-
годарственные письма акима области.

Церемония завершилась концерт-
ной программой. 

Инна БЕКЕЕВА

Спецтехника – лучшим из лучших

В Кызыл- 
орде в Доме друж-

бы с участием акима 
области Нурлыбека Нали-

баева состоялась церемония 
награждения победителей 

областного конкурса «Об-
разцовый населенный 

пункт».

КОНКУРС

Один из них – обеспечение поливной 
водой. Согласно поручению главы реги-
она, для возделывания бахчевых культур 
в области было подготовлено 3342 гек-
тара земель. Когда специалисты допол-
нительно стали уточнять площади, вы-
яснилось, что на всех потребителей не 
хватает поливной воды. В некоторых на-
селенных пунктах земледельцы вынуж-
дены использовать дизельные насосы. 

Каждый год по весне местное населе-
ние просит выделить и подготовить зем-
лю под огородничество. А в нынешнем 
году площадей под бахчевые оказалось 
больше, чем было запланировано. По-
нятно, что для земледельцев это наибо-
лее верный способ запастись необходи-
мыми продуктами на зиму. Руководитель 
региона поручил впредь составлять пла-
ны по подготовке земель для тех, кто изъ-
явил желание заняться бахчеводством, 
тщательно изучать спрос, с тем, чтобы 
полностью удовлетворить потребности 
каждого желающего. Акимам Кызылор-
ды и районов совместно с областным фи-
лиалом РГП «Казсушар» с привлечением 
земледельцев поручено разработать кар-
ту подачи воды на поля в соответствии с 
нормой ее потребления каждой из сель-

хозкультур. Также поручено вести рабо-
ту, направленную на поиск возможно-
стей повышения уровня воды. 

В последнее время в обществе актив-
но обсуждается эпидемиологическая 
ситуация в связи с повышением актив-
ности клещей. Аким области назвал не-
достатки в работе подрядных организа-
ций, проводивших противоклещевую 
обработку. Предстоящей осенью такая 
работа должна проводиться в соответ-
ствии с установленными требованиями, 
а вести контроль за ней должны специ-
алисты-ветеринары. Необходимо дер-
жать под постоянным контролем вопрос 
механической очистки скотных дворов. 

Руководитель региона поручил руково-
дителям профильных ведомств принять 
все меры для своевременного выявления 
зараженных людей, провести анализ при-
чин увеличения численности клещей. Ру-
ководствуясь действующим законодатель-
ством, за счет сэкономленных средств не-
обходимо оперативно организовать работу 
по противоклещевой обработке в населен-
ных пунктах, где выявлены заболевшие, а 
также вести пропаганду мероприятий, на-
правленных на борьбу с клещами. 

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

После заседания Пра-
вительства РК в це-

лях уточнения поручений Пре-
мьер-Министра состоялось сове-
щание под председательством аки-
ма области Нурлыбека Налибаева. 
Глава региона рассказал об итогах 
рабочей поездки в Китайскую На-
родную Республику в составе ка-
захстанской делегации под руко-
водством министра индустрии и 
инфраструктурного развития РК 
Марата Карабаева. В ходе поездки 
аким области провел встречи с ру-
ководителями ряда китайских ком-
паний, производящих оборудова-
ние для нефтегазовой, химической 
и другой промышленности. В ре-
зультате в августе в Кызылорду с 
рабочей поездкой приедут предста-
вители компании «Джепетто», «Ки-
тайской Национальной машино-
строительной корпорации» и дру-
гих предприятий. 

Глава региона поручил устано-
вить с китайскими инвесторами 
взаимовыгодные связи, с целью 
привлечения инвестиций следу-
ет предложить им проекты по всем 
отраслям. Для того, чтобы рабочая 
поездка дала качественные резуль-
таты, все пункты подписанных ме-
морандумов и соглашений долж-
ны выполняться неукоснительно. В 
этой связи акимы города, районов, 
а также руководители всех управ-
лений получили соответствующие 
поручения.

Аким области отметил, что в пе-
риод с января по июнь нынешнего 
года отмечено снижение основных 
макроэкономических показателей в 
Кызылорде, Шиелийском и Жана-
корганском районах. Н. Налибаев 
поинтересовался, как выполняют-
ся его поручения, чтобы выправить 
сложившуюся ситуацию. Акимам 
упомянутых районов и областного 
центра поручено тщательно проа-
нализировать все обстоятельства и 
принять необходимые меры.

Самые низкие показатели по ос-
воению бюджета зафиксированы в 
Кызылорде и Кармакшинском рай-
оне. Глава региона поручил акимам 
Кызылорды и всех районов, а также 
администраторам бюджетных про-
грамм ежемесячно обеспечивать 
100-процентное освоение заплани-
рованных средств, для чего необхо-
димо проводить соответствующую 
работу с поставщиками товаров и 
подрядчиками. 

– Одна из главных задач – бес-
перебойное обеспечение жите-
лей электроэнергией, питьевой во-
дой и теплом, – сказал глава реги-
она. – Поэтому ответственные ру-
ководители должны вести посто-
янный контроль за своевременным 
освоением средств, выделенных 
на ремонт и реконструкцию инже-
нерных сетей, обеспечить готов-
ность объектов жизнеобеспечения 
к предстоящему отопительному се-
зону. Что касается регионального 
департамента Комитета по регули-
рованию естественных монополий, 
то он должен проверять обоснован-
ность заявок коммунальных пред-
приятий на повышение тарифов и 
своевременно принимать решения. 

Отмечается положительная ди-
намика в реализации региональ-
ной Дорожной карты трудоустрой-
ства населения. Необходимо про-
должать работу в этом направле-
нии, средства нужно своевременно 
осваивать. Глава региона пору-
чил акимам Кызылорды и райо-
нов, руководителям всех област-
ных управлений до 1 сентября от-
крыть 75 процентов из запланиро-
ванных 43989 рабочих мест. Необ-
ходимо подготовить пул проектов 
на 1 миллиард тенге, чтобы в рам-
ках поддержки молодежных биз-
нес-инициатив обеспечить льгот-
ными кредитами 200 человек и 
предложить в филиал АО «Аграр-
ная кредитная корпорация». 

Жумабек САРСЕНБИН

Отмечен 
рост показателей

стр. 1

Как, в частности, отмечалось, несмо-
тря на принятые меры с профильными 
министерствами сегодня ситуация с обе-
спечением посевных площадей остает-
ся сложной. В области создана специаль-
ная рабочая группа, которая следит за тем, 
чтобы хозяйствам подавалась вода с соб- 
людением технологий и очередности по-
лива. Используется 351 насос для обеспе-
чения расположенных выше отметки по-
севных площадей и повторного исполь-

зования коллекторно-дренажных вод. 
Для избежания дефицита воды в 

июле-августе необходимо, чтобы в 
Шардаринское водохранилище посту-
пало не менее 200 кубометров воды в се-
кунду, а попуски вниз составляли 500 
кубометров. 

Руководитель региона дал соответ-
ствующие поручения ответственным 
должностным лицам.

Кайрат КЕТЕБАЕВ

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

Даны конкретные поручения
 

Вчера аким области Нурлыбек Налибаев провел совещание по воп- 
росам обеспечения региона поливной водой. 

Предстоит работа над ошибками
 

После заседания Правительства РК, проходившего в селекторном 
режиме, аким области Нурлыбек Налибаев провел совещание, на ко-
тором был рассмотрен ряд вопросов. 
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ПУЛЬС КЫЗЫЛОРДЫ

Отобрано семь семей
В акимате Кызылорды состоя-

лось заседание комиссии, на ко-
тором обсуждены вопросы прове-
дения городского этапа республи-
канского конкурса «Мерейлі отба-
сы-2023».

Как сообщил заместитель акима города 
Жанмурат Сеилов,  в текущем году на уча-
стие в национальном конкурсе подала за-
явки 81 семья из областного центра и при-
городных населенных пунктов. 

После обсуждений члены комиссии 
отобрали семь семей на участие в город-

ском этапе конкурса. Из них занявшие 
призовые места две семьи получат путевку 
в областной этап. 

ОДНИМ АБЗАЦЕМ 
В Кызылорде 823 улицы общей 

протяженностью 694 километра. В 
настоящее время на 252-х из них про-
водится средний и текущий ремонт. 

В рамках проекта «Ауыл—Ел 
бесігі» на средний ремонт дорог 46 
улиц протяженностью 36,1 киломе-
тра (аульные округа Кызылжарма, 
Аксуат, Карауылтобе, Косшынырау, 
Талсуат, Кызылозек) из областного 
бюджета направлено 992,9 миллиона 
тенге. Средства предусмотрены и для 
изготовления паспортов улиц.  

Для обеспечения безопасности 
дорожного движения из городско-
го бюджета выделено 105,7 миллио-
на тенге, в том числе на содержание 
светофоров, работы по нанесению 
дорожной разметки и прочее. Кроме 
того, устанавливаются звуковые све-
тофоры, предназначенные для сла-
бовидящих участников дорожного  
движения. 

Близится к завершению строи-
тельство пешеходного моста че-
рез железную дорогу в поселке Бел-
коль. Также в микрорайоне «Байте-
рек» продолжают возводить мост че-
рез Кызылжарминский канал – для 
завершения работ предусмотрены 
средства из Национального фонда и 
из областного бюджета. 

Делается немало для социальной 
поддержки малообеспеченных семей. 
Таким семьям, например, оказывает-
ся жилищная помощь (оплата комму-
нальных услуг и капремонта). В ны-
нешнем году на эти цели из местного 
бюджета направлено 65,1 миллиона 
тенге. Кроме того, семьям, получаю-
щим адресную социальную помощь, 
выдан гарантированный социальный 
пакет на 140,8 миллиона тенге (для  
8 227 детей в возрасте от одного года 
до шести лет). 

В Кызылорде проживают 11 135 
граждан с особыми потребностями, 
из них 3 218 — дети-инвалиды. С на-
чала года все нуждающиеся обеспе-
чены гигиеническими средствами и 
специальными приспособлениями 
для передвижения. 

 Аяна МОЛДАБАЕВА

ЗДОРОВЬЕ

Берегите зрение 
В век новых технологий и гаджетов у многих современников 

появилась еще одна привычка, которая, увы, не сулит ничего хо-
рошего для здоровья. Куда ни глянь, мы видим ссутуливших-
ся граждан разного поколения, внимательно всматривающихся в 
экран своего смартфона: в автобусах, на остановках, в магазинах, 
в парках...  

Порой, мы не замечаем, сколько вре-
мени проводим, просматривая  различ-
ные социальные сети. Ежедневно мы 
пропускаем через себя большой поток 
информации, читая новости, книги, 
статьи, ленты в Instagram и Facebook. 
Все это забирает у нас по несколько 
часов в день. Подходит ли для наших 
глаз такой формат получения инфор-
мации? Об этом рассказала врач-оф-
тальмолог высшей категории офталь-
мологического центра «Шырақ» Дина  
Сулейменова. 

—  С уверенностью можно утвер-
ждать, что  на ухудшение зрения вли-
яет яркий дисплей смартфона и мел-
кий шрифт. Даже если убавить яркость 
и выбрать темные цвета экрана, это все 
равно дает нагрузку на глаза. Электрон-
ные книги в данном случае отличный 
вариант для книголюбов: экран све-
тит не так сильно, а буквы в тексте вы-
глядят крупнее. Да и заряд у подобно-
го электронного устройства держится 
долго, что является большим плюсом 
для любителей почитать, — рассказы-
вает она.  

 Есть и другая неприятность — син-
дром сухого глаза, когда появляется 
ощущение песка в глазах, что происхо-
дит из-за недостаточной увлажненно-
сти. Когда долго читаем с телефона, мы 
забываем моргать. Врач советует: если 
гаджет — ваш неразлучный спутник, 
старайтесь делать перерывы каждые 
30-40 минут, следует поморгать и смо-
треть на объекты, находящиеся в раз-
ных местоположениях (фиксировать 
зрение на одной точке вредно). Кроме 
того, по словам Д.Сулейменовой, важ-
но учитывать и расстояние от глаз до 
любого устройства, с которого вы чи-
таете (электронные книги, смартфон, 
компьютер): оно должно составлять не 
менее 30 сантиметров.

Постоянное чтение с гаджетов  при-
водит также к проблемам со сном. Дело 
в том, что дисплеи излучают «синий 

цвет», который визуально не видно, но 
организм улавливает свечение, биоло-
гические часы сбиваются. После такой 
«яркой дозы» действительно тяжело  
заснуть.

— Когда наступает темнота, выра-
ботка мелатонина увеличивается, и 
человеку хочется спать. Яркий экран 
смартфона тормозит синтез мелатони-
на, желание заснуть исчезает, — поде-
лилась врач-офтальмолог. 

По ее словам, двух часов чтения с 
экрана любого гаджета при максималь-
ной яркости хватит, чтобы подавить 
нормальную выработку ночного мела-
тонина. А если практиковать подобное 
регулярно, то это может обернуться для 
человека нарушением биологических 
процессов, связанных со сменой дня и 
ночи. Тут уж не избежать и серьезных 
проблем со здоровьем — сердечно-со-
судистых, сахарного диабета, ожирения 
и многих других заболеваний. 

 Если говорить об электронных кни-
гах, то они отличаются тем, что в них 
используется специальная технология 
E-ink (электронные чернила). Экран 
не подсвечивается, контрастность и 
яркость снижены, а энергия при этом 
расходуется не постоянно, а только в 
момент смены изображения — во вре-
мя «перелистывания» электронных 
страниц. Именно эти отличительные 
особенности электронных книг обу-
славливают популярность и  эффектив-
ность этих гаджетов. Визуально элек-
тронные страницы максимально похо-
дят на обычную бумажную страницу. 

Если во время чтения находиться в 
правильной позе — сидя, не горбясь и 
не подпирая голову, не читая в положе-
нии лежа, на боку, под большим углом 
к экрану или книжной странице, то 
можно избежать таких неприятных за-
болеваний, как  остеохондроз или ско-
лиоз. Такие простые правила превратят  
чтение в любимое занятие без ущерба 
общему здоровью, особенно зрению.

                   Индира АБДРАХМАНОВА

СОЦИУМ 

Дерзайте, владельцы ИЖС! 
Традиционно в Кызылорде в 

преддверии Дня города проводит-
ся конкурс «Лучший двор». 

В текущем году в условия конкурса 
внесены изменения. Например, в нем те-
перь могут участвовать не только жите-
ли многоквартирных жилых домов, но и 
владельцы индивидуальных жилищных 
строений. Для того, чтобы побороть-
ся за награды конкурса, им необходи-
мо, используя хештеги #Qzo #Qyzylorda 
#Үздікаула2023, поделиться в соцсети  
опытом в озеленении, опубликовав на 
своей странице качественные фотогра-
фии и видео. 

Материалы на участие в конкурсе при-
нимаются до 31 августа т.г. Награжде-
ние победителей и призеров состоится 
на торжественном мероприятии, посвя-
щенном Дню города. 

Сердце страны Елорда 
Под таким названием в честь 

Дня столицы городским отделом 
культуры и спорта проведен кон-
курс среди молодых художников.

Весь пьедестал заняли учащиеся круж-
ка рисования учебно-методического цен-
тра городского отдела образования. Так, 
главный приз завоевала Жания Самен, 
награда за первое место вручена Дильназ  
Дауылбай, второе —  Гульнур Самен. Ру-
ководитель кружка  — Жанат Абдигаппар.

***
Праздничные акции в честь 25-летия 

столицы прошли и в библиотечной систе-
ме города. 

В частности, в центральной библиотеке 
имени А.С.Пушкина был организован те-

матический библиогид,  в библиотеке №16 
прошла книжная выставка, а в библиотеке 
№15 аульного округа Талсуат для посети-
телей прошел праздничный вечер. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

 ДАСТАРХАН

Рыба к нашему столу 
Мейрамбек Калиев из 

Шиели занимается разведе-
нием сомов,  мясо которых 
считается диетическим и 
почти не содержит костей.    
Предприниматель доказал, 
что разводить африканско-
го сома можно как в уста-
новках замкнутого водо-
снабжения, так и в искус-
ственном пруду.        

Главное достоинство этой 
рыбы в том, что его мясо бо-
гато белками и аминокисло-
тами, а содержание жира  со-
ставляет всего четыре процен-
та.  Калорийность — не более 
102 ккал, отчего и называют его  
диетическим.  

—  Рыба эта — неприхотливая. 
Икру для разведения заказываю 
в Узбекистане, — говорит М.Ка-
лиев. — В августе прошлого года 
мы начали выращивать  2500 
мальков в специальном бассейне 
во дворе дома в селе Бидайколь. 

По словам предпринимателя, 
африканский сом кормится и 
набирает вес только при темпе-
ратуре от 28 градусов тепла. Пи-
тается  мелкой рыбой, комби-
кормами, насекомыми, опары-
шами и мотылем. А еще он за-
казывает специальный корм из 
Алматы. Особенность данного 
вида сома — отсутствие межмы-
шечных костей, благодаря чему 
рыбу можно давать детям. Кро-
ме того, сом неприхотлив к на-
личию кислорода в воде, ведь он 
может дышать и обычным воз-
духом. За четыре-шесть меся-
цев рыба набирает вес в  один 
килограмм, за год – в два раза  
больше. 

Среди населения бытует мне-
ние, что «сом пахнет тиной». 
Предприниматель в свою оче-

редь опровергает этот стереотип. 
По его словам, запах тины ис-
ходит от рыбы в случае, 
если она обитает в стоя-
чей воде. Этот запах не-
редко встречается у 
астраханских сомов, 
которых ловят в реч-
ных заводях. Если 
выращивать рыбу в 
проточной воде, как 
это делает Мейрам-
бек, никакого запаха 
не бывает. 

Он также отмечает, 
что рыба не выдержива-
ет заморозков, поэтому до 
осени ее продают. Однако 
есть два варианта, когда можно 
размножать этот вид рыбы в хо-
лодный период. Первый — обес-
печить подогрев воды в бассейне, в 
течение семи месяцев выращивая 
сома до товарного вида для сбыта. 
Другой вариант — построить те-
плицу, установить там емкости и 
запустить в них рыбу. В этом слу-
чае придется пару месяцев тяже-
ло работать и постоянно самосто-
ятельно менять воду, очищая ее от  
отходов. 

— Как я уже говорил, в холод-
ной воде они погибают. В моем 
случае лучше подогревать воду. 
В конце апреля следующего года 
собираюсь заказать еще 30 ты-
сяч мальков. Благодаря поддерж-
ке акима нашего аула скоро мы 
создадим небольшое прудовое 
хозяйство. Прибывших маль-
ков буду выращивать там до осе-
ни. В предстоящих планах — про-
давать икру африканского сома 
гражданам, желающим зани-
маться рыбоводством, — говорит  
М.Калиев.

После создания прудово-
го хозяйства он намерен пре-
доставить работу нескольким 
землякам. Кроме того, в пла-
нах – открытие икроносно-
го цеха на основании контрак-
та, заключенного с коллегами из  
Узбекистана.

Как известно, в области ре-
ализуется региональная про-
грамма развития рыбного хозяй-
ства на 2020-2030 годы, соглас-
но которой должно быть созда-
но 16 искусственных водоемов 
и 12 прудовых хозяйств. Так-
же планируется довести количе-
ство товарных рыбоводных хо-
зяйств до 55. Как отмечает Мей-
рамбек, в эту программу входит 
и введение в эксплуатацию трех 
устройств замкнутого систем-
ного водоснабжения, что удоб-
но для разведения холодолюби-
вых видов рыб (радужная фо-
рель, русский осетр, стерлядь и 
другие). Преимущество УЗВ в 
том, что можно разводить раз-
ных рыб независимо от клима-
тических условий. 

По данным областного управ-
ления природных ресурсов и ре-
гулирования природопользова-
ния, на сегодня в области вве-
дено в эксплуатацию одно УЗВ 
и запущено шесть прудовых хо-
зяйств. Кроме того, функциони-
рует более 70 озерно-товарных 
рыбных хозяйств. 

   Малика АСЫЛБЕК

Кто платит, тот и заказывает… 
Услышав новость о том, что 

со следующего года перестает 
действовать единый совокуп-
ный платеж (ЕСП), в редакцию 
часто обращаются читатели с 
вопросами: так ли это? Если 
да, то как самозанятым платить 
взносы и получать статус за-
страхованного в системе обя-
зательного социального меди-
цинского страхования? 

По словам директора департамента 
стратегии Фонда социального меди-
цинского страхования Дамира Коб-
жасарова, отмена единого совокуп-
ного платежа не является решением 
Фонда медицинского страхования. 
Он изначально был введен временно 
на пять лет (с 1 января 2019 до 1 янва-
ря 2024 года) для неформально заня-
тых граждан, осуществляющих пред-
принимательскую деятельность без 
регистрации в качестве индивидуаль-
ных предпринимателей, оказывая ус-
луги и реализуя продукцию личного 
подсобного хозяйства другим граж-
данам при обороте менее 1175 МРП 
в год. Но этой нормой пользуются 
безработные и не имеющие посто-

янной работы граждане, бе-
ременные жен-
щины для по-
лучения соци-
альных выплат 

по уходу за ре-
бенком до по-
лутора лет.

У д о б с т в о 
п р и м е н е н и я 
ЕСП заклю-
чается в том, 

что за его неуплату не предусмотре-
но каких-либо штрафов. Однако са-
мозанятый человек теряет статус за-
страхованного, если не производит 
платеж вовремя, то есть за текущий 
месяц. Поэтому важно не пропу-
скать периоды или вносить предо-
плату за предстоящие месяцы.

Основная и единственная цель 
ЕСП, по мнению директора депар-
тамента, – привлечение самозаня-
тых граждан в систему обязательно-
го социального медицинского стра-
хования, социального страхования 
и пенсионного обеспечения. То есть 
это был льготный период с низкими 
платежами. Сейчас поэтапно вне-
дряется декларирование доходов 
физических лиц. Граждане, которые 
ранее не регистрировали свою дея-
тельность, должны зарегистриро-
ваться в качестве предпринимателя 
или работать наемным работником. 

Нужна  
разъяснительная работа
Граждане, оплатившие ЕСП, в 

дальнейшем могут производить 
оплату в качестве самостоятель-
ных плательщиков (в 2023 году – 
по 3500 тенге). Необходимо учесть, 
что для получения статуса застрахо-
ванного, согласно закону об ОСМС, 
граждане должны иметь платежи за 
12 месяцев. Если самозанятый име-
ет оплату ЕСП за истекший год, то 

с 2024 года он может ежемесячно 
производить оплату в качестве са-
мостоятельного плательщика. Если 
же оплата произведена за непол-
ный год, например, за 7 месяцев, то 
необходимо оплатить еще за пять 
оставшихся месяцев по 3500 тен-
ге за каждый. А со следующего года 

продолжать так же платить ежеме-
сячные взносы. 

Есть и определенные риски. На-
пример, как считает руководитель 
ведомства, жители сельской мест-
ности, не имеющие стабильного до-
хода, могут остаться вне системы 
ОСМС. А это ни много, ни мало — 
порядка 90 тысяч человек. Поэто-
му важна активная разъяснительная 
работа на местах. 

Пока же граждане будут продол-
жать оплачивать ЕСП до окончания 
года. Чтобы не потерять статус за-
страхованного в 2024 году, они мо-
гут регистрироваться в качестве ин-
дивидуального предпринимателя 
или оплачивать взносы как само-
стоятельные плательщики.

Оплата принимается в любом 
банке Казахстана, через мобильные 
приложения банков и в отделениях 
«Казпочты». При совершении пла-
тежа необходимо указать индивиду-
альный идентификационный номер 
плательщика и период, за который 
производится платеж.

Кайрат КЕТЕБАЕВ

Единый совокупный платеж равен размеру одного месячного рас-
четного показателя для жителей городов республиканского и об-
ластного значения и 0,5 МРП — для жителей остальных населен-
ных пунктов. В этом году размер ЕСП составляет 3 450  и 1725 тен-
ге соответственно.
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СВОЕ ДЕЛО

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ТОО «Шиели Жарыгы» объявляет о проведении пуб
личных слушаний по тарифам на розничном рынке элек
троснабжения. Публичные слушания состоятся по сле
дующим адресам:

 26 июля 2023 г. в 1030 ч.  Сырдарьинский район,  пос.
Теренозек,  ул.Конаева,  №8,  здание   «Дом культуры  поселка  
Теренозек»;

 26 июля 2023 г. в 1200 ч.  Жалагашский район,  пос.
Жалагаш, ул.Желтоксан, №11, здание «Центр развития 
языков и культуры»;

 26 июля 2023 г. в 1500 ч.  Кармакшинский район,  
пос.Жосалы, ул.А.Иманова, №38, здание «Жыраулар үйі»; 

 27 июля 2023 г. в 1130 ч.  Шиелийский район, 
пос. Шиели, ул. Байтурсынова, 5, здание ТОО «Шиели  
Жарыгы»;

 27 июля 2023 г. в 1430 ч.  Жанакорганский район, 
пос. Жанакорган, ул. Шонабаева, 8 А, здание Жанакор
ганского филиала ТОО «Шиели Жарыгы».

Администрация ТОО «Шиели Жарыгы»

Сырдарьинцы держат марку 

На прошедшем в Талдыкоргане 
чемпионате РК успешно выступили 
хоккеисты теренозекской команды 
«Кайсар». 

В частности, в состязаниях среди девочек 
20072008 г.р. наши землячки заняли второе 
место вслед за талдыкорганской СДЮСШ. 
Точно также расположились команды в тур
нирной таблице и в соревнованиях среди 
мальчиков (20072008 г.р.).

Во взрослой категории по итогам матчей 
IIIIV туров среди мужчин «Кайсар» пока 
расположился на втором месте. На первой 
позиции —  спортивный клуб «Жастар» (Тал
дыкорган), на третьей – команда Алматин
ской области.

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА

Стали «международниками»

На прошедшем в Мадриде между
народном Гранпри турнире две сере
бряные награды завоевали кызылор
динские палуаны.

В частности, вторые места в своих весо
вых категориях заняли Канат Мусабеков (до 
74 кг) и воспитанник СДЮШОР №7 Жана
корганского района Нуржигит Мустафа (до 
79 кг). Эти результаты позволили нашим 
спортсменам выполнить нормативы мастера 
спорта международного класса. 

ПАУЭРЛИФТИНГ

Успешные старты

Пять медалей различного достоин
ства завоевали наши спортсмены на 
чемпионате Республики Казахстан 
по классическому и экипировочному 
пауэрлифтингу среди юниоров и ве
теранов, который прошел в  
Талдыкоргане.

В частности, по классическому пауэрлиф
тингу среди девушек золотую медаль выигра
ла Анель Сейтмагамбетова (84 кг), в сорев
нованиях среди юношей второе место занял 
Султан Сабит (74 кг), заодно выполнивший 
норматив мастера спорта РК.

А.Сейтмагамбетова отличилась «серебром» 
и в состязаниях по экипировочному пауэр
лифтингу среди девушек. Среди юношей вто
рое место занял   Адильжан Даулет (120 кг), 
третье — Максат Билжанов (93 кг).  

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

«Qurtella»: вкусно  — и точка 
Эти кислосоленые тво

рожные шарики не оставят 
равнодушным никого. Ре
цепт курта перекочевал в 
жизнь современных каза
хов из древности. Для ко
чевников, которые много и 
подолгу передвигались по 
бескрайним степям, была 
жизненно необходима лег
кая пища, которая подолгу 
не портилась и служила от
личным источником энер
гии. Ныне в аулах хозяйки 
изготовливают замечатель
ный курт.   

Но речь пойдет не о кулинар
ных способностях женщины, а 
об успешном предпринимателе, 
сумевшем поставить производ
ство этого продукта на поток, 
причем его изюминка – это раз
ноцветный курт. Кызылординец 
Нурсултан Калмагамбет мечтал 
об этом давно. Сейчас его про
дукция пользуется успехом у по
купателей, он  использует    толь
ко натуральные компоненты.

— Курт – продукт, который 
появился в глубокой древности 
и прошел длительный путь эво
люции. Наши предкикочевни
ки хранили коровье, овечье или 

верблюжье мо
локо в торсыках —
седельных сумках из шкуры жи
вотных. Долгий путь по бескрай
ней степи, особенно в летнюю 
жару, создавал идеальные усло
вия для брожения внутри этого 
сосуда, а движение лошади при
давало эффект сбивания молока, 
что позволяло сделать из него 
творог, который потом солили 
и высушивали.   Курт сохраняет 
все полезные свойства молока, 
а еще  утоляет голод. Потому он 
был незаменим в условиях коче

вой жизни, когда приходилось 
совершать длительные перехо
ды,  — говорит Н.Калмагамбет. 

Разумеется, были у него и 
трудности на пути, когда разви
вал дело, но сейчас все позади. 

— Помню день, когда начинал 

свой бизнес практиче
ски с нуля. В карма
не было всего 15 тысяч 
тенге. Но потом дело 

пошло в гору, стали 
поступать заказы из 
других городов, — 
делится он.

Ныне клиент
ская база молодо
го предпринима

теля неуклонно рас
тет. При раскрутке 

продукции он восполь
зовался возможностя

ми социальных се
тей. На данный мо
мент выпускает 
шесть видов нату
рального продукта, 
без какихлибо хи

мических добавок. 
Нурсултан произво

дит курт в виде шариков 
зеленого, оранжевого, ро

зового и фиолетового оттенков. 
Получить цвет удается с помо
щью природных красителей — 
экстрактов щавеля, тыквы и све
клы. Свой продукт предприни
матель назвал «Qurtella» и в на
стоящее время  производит до 
500 килограммов  в день.   

По его словам, спрос на курт 
резко возрастает в дни праздно
вания Наурыза.  Особенно мно
го заказов в этот период он по
лучает из северных регионов  
Казахстана. Там жители исполь
зуют курт и в свежем виде. Они 
добавляют его в бульон (сор

пу), который подают к бешбар
маку. Курт насыщает бульон по
лезными витаминами, микро
элементами и ферментами, де
лая его более сытным и придавая 
пикантный кислый вкус. К  тому 
же он нейтрализует излишне 
жирные блюда, поскольку повы
шенная кислотность курта спо
собствует расщеплению жиров.  

— Свежеприготовленный курт 
через неделю должен иметь мяг
кую консистенцию. Чем доль
ше он сохнет, тем тверже  стано
вится. Правильно приготовлен
ный курт не должен быть сухим 
настолько, что его невозмож
но было бы откусить. Он дол
жен быть сухой снаружи, но мяг
кий и нежный внутри, — делится 
Н.Калмагамбет. 

Молодой предприниматель 
планирует закупить несколько 
дойных коров, чтобы иметь соб
ственное сырье. А еще он хочет 
расширить ассортимент своей 
продукции, к примеру, изготав
ливать курт с добавлением су
шеного банана, ананаса, манго 
и мяты.  Нурсултан уверен, что 
у такого экзотического и полез
ного продукта обязательно бу
дет свой покупатель. Недавно он 
приобрел специальное оборудо
вание, что позволит наращивать 
объемы производства. Одна из 
главных целей – популяризация 
национального продукта среди 
молодежи.  

    Индира АБДРАХМАНОВА

БИБЛИОТЕКА 

Великое наследие Яссауи
В Кызылорде в областной научной универсальной библиотеке имени А.Та

жибаева проходит книжная выставка на тему: «Духовное наследие Ходжи Ах
мета Яссауи». Напомним, что о непреходящем значении наследия великого 
мыслителя, богослова и поэта высказался на недавнем втором заседании На
ционального курултая Президент страны КасымЖомарт Токаев. Примеча
тельно, что сам курултай был созван в Туркестане, который считается центром 
духовного притяжения всего тюркского мира. 

Как заметил Глава государства, «говоря о 
Туркестане и мавзолее, невозможно не ска
зать о самом Ходже Ахмете Яссауи. Это выда
ющийся мыслитель, один из столпов нашей 
духовности, который внес огромный вклад в 
утверждение ислама во всем тюркском мире. 
Это показывает непрерывность духовных тра
диций в Великой степи». Президент также от
метил необходимость дальнейшего изуче
ния наследия великого проповедника суфиз
ма. «В этом году исполняется 930 лет со дня 
его рождения. В этой связи нужно придать но
вый импульс работе по изучению и популяри
зации трудов мыслителя. Следует также про
работать вопрос создания центра или инсти
тута, который будет целенаправленно зани
маться яссауи ведением, – сказал КасымЖо
март Токаев.  

В подборке литературы, подготовленной 
сотрудниками библиотеки имени А.Тажибае
ва, были книга «Диуани хикмет» («Книга му
дрости»), исследования казахстанских уче
ных, в том числе «Феномен Яссауи» Санжа
ра Керимбая, «Казақ даласының жұлдызда
ры» Абсаттара Дербисали, а также статьи по 
теме, публиковавшиеся на страницах перио
дических изданий. 

«Диуани хикмет», главный труд выдающе
гося проповедника ислама суфийского толка, 
был написан на кипчакском диалекте древ
нетюркского языка. По мнению ученыхтюр
кологов, памятник религиозной суфий
ской литературы восходит к эпохе карахани
дов и берет свои истоки от шаманских песен 
тюркских кочевых племен, но присутствуют 
и элементы кипчакской традиции. Книга яв
ляется общим наследием тюркских народов. 
К величайшему сожалению, ее подлинник не 
сохранился, до нас дошли рукописные копии, 
созданные предположительно в XVXVI веках.

Согласно историческим документам, 
хикметы переписывались много раз, редак
тировались, дополнялись. Наиболее полное 
издание содержит 149 «Хикметов», датируе
мых 1896, 1905 годами. Образцы рукописных 
текстов  хранятся в библиотеках Ташкента, 
СанктПетербурга, Стамбула. В хранилищах 
рукописей СанктПетербургского отделе
ния Института востоковедения Российской 
Академии наук находятся 23 списка «Диуа
ни хикмет», относящиеся к XVIIIXIX векам. 

Ташкентские списки хранятся в рукописном 
собрании Института востоковедения Акаде
мии наук Узбекистана, Институте рукописей 
(56 экземпляров). В основном, они относят
ся к XIX веку. В Казани хикметы Яссауи были 
изданы на арабском языке. В последние деся
тилетия стихи переиздавались как за рубежом, 
так и в нашей стране.

Х.А.Яссауи призывал  народ к честности, 
справедливости, доброжелательности и тер
пению. Соединив новую религиозную иде
ологию с шаманством, с зороастризмом, он 
многое сделал, чтобы внедрить в обществен
ное сознание это учение.  

Он родился в городе Сайраме, рано поте
рял мать, в семилетнем возрасте – отца. Его 
первым учителем и воспитателем стал Арыс
танбаб, приходившийся ему родственником. 
После смерти своего духовного наставни
ка 17летний Ахмет прибыл в город Яссы. С 
этого возраста он начал писать стихи на араб
ском, шагатайском, персидском, тюркском 
языках, стал изучать восточную поэзию и ли
тературу. В Бухаре, центре восточной науки и 
культуры, он поступил в медресе Имама Юсу
фа Хамадани. Окончив учебу, путешествовал 
по миру, разъясняя людям основы суфийско
го учения, и познал на этом пути немало тя
гостей и невзгод. Вернувшись в Яссы (Турке
стан), он продолжил традиции Арыстанбаба, 
стал известным всему исламскому миру про
поведником и мудрецом. С 63 лет он заточил 
себя в подземелье и остальную жизнь провел 
там. Он объяснял это тем, что он «достиг воз
раста пророка и дольше ему не надо. Не сто
ит жить больше возраста пророка». Существу
ют разные версии относительно того, сколь
ко лет он прожил на самом деле. Известно, 
что он пользовался особым почетом и уваже
нием, имел непререкаемый авторитет. Не слу
чайно еще при его жизни появилось выраже
ние «В Медине – Мухаммед, в Туркестане – 
Ходжа Ахмет».

Благодаря Яссауи суфизм как философ
ская система сыграла решающую роль в ду
ховном миропонимании тюркских народов. А 
его хикметы многие тюркские народы назы
вали «Корани тюрки», поскольку именно че
рез них они восприняли Коран. Самого Ходжа 
Ахмета Яссауи назвали Хазрет Султан (Святой 
Султан), а  Туркестан – второй Меккой.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

РЫБАЛКА 

Всем было клево!  Всем было клево!  

По инициативе отдела куль
туры и спорта и Дома культуры 
аульного округа Акжарма Сыр
дарьинского района состоялось 
областное командное соревно
вание среди рыболововлюби
телей «Золотая рыбка2023».  

В состязаниях, которые традици
онно отмечают во второе воскресе
нье июля в честь Дня рыбака, при
няли участие 10 команд (по два чело
века) из районов и Кызылорды. Со
ревнования состояли из двух этапов 
по два часа каждый. В состав судей 
вошли члены областной федерации 

спортивного рыболовства Шынбо
лат Женсикбаев и Айдын Кобылан. 

Ими определены лучшие: награда 
за первое место вручена  команде из 
областного центра (Марат Нурым
бетов и Динислам Абдрахмет). При
за за второй результат удостоены 
Жомарт Атабай и Саят Адилулы из 
села Акжарма. Третье место заняли 
также сырдарьинцы Ерлан Сейлов 
и Максат Шахметов. Специальным 
призом в номинации «Самая боль
шая рыба» отмечен Султан Байхожа
ев из поселка Шалкия Жанакорган
ского района.

Победители и призёры на
граждены дипломами и ценными  
подарками. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

День рыбака отметили и 
в Жалагашском районе. На 
озере Асар в аульном окру
ге имени Бухарбая баты
ра по рыбной ловле в этот 
день соревновались  
ветераны.

В состязаниях приняли участие 32 вете
рана из поселков и аульных округов района. 
Первое место занял Усен Шандыбаев из аула 
Аккыр, второе — Ерлан Аманов из поселка 
Жалагаш, третье – Паттас Серикбаев из аула 
Есет батыр. 

Организаторами турнира выступили рай
онный Совет ветеранов, отделы культуры и 
спорта, общественного развития.

Айдос АБСАТ

…И аксакалам тоже…И аксакалам тоже
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